



Direction des services départementaux de l'éducation nationale du Gers









Projet expérimental année scolaire 2023-2024:

Le harcèlement, prenons le temps, c'est trop important !

La lutte contre le harcèlement scolaire fait partie des priorités nationales. En effet, trop de situations émergent dans les écoles, les collèges et lycées et lors des différents temps de l'enfant. Pour pallier ce phénomène, la prévention et l'aide à la parentalité sont des atouts majeurs. C'est dans ce but qu'a été construit ce projet de prévention du harcèlement en collaboration avec des associations complémentaires de l'école: l'OCCE et l'USEP, mais également avec la compagnie de théâtre « La Relative » sur les différents temps de l'enfant. C'est un partenariat enrichissant grâce aux approches propres à chaque entité (coopération, climat scolaire, sport scolaire, handisport, théâtre...) mais aussi, grâce aux valeurs communes qui les animent.

Ce projet est directement en lien avec le dispositif pHARe mis en place dans tous les établissements scolaires ayant des élèves du CP à la terminale, puisqu'il permettra de participer aux trois temps forts de l'année: la journée Non au Harcèlement (Jeudi 9 Novembre), la participation au prix national « Non Au Harcèlement » et la journée du Safer Internet Day (Vendredi 9 février). Il contribuera également à la mise en place d'un atelier de sensibilisation à ce fléau auprès des personnels et des familles ainsi qu'aux 10 heures d'enseignements annuelles des élèves sur ce sujet.

Nous avons souhaité mettre en place ce projet à titre expérimental cette année, poser des jalons, en faire un bilan pour ensuite pouvoir le développer soit en conviant plus d'écoles soit en le proposant sur d'autres territoires.

Ainsi, 3 écoles ont participé:

- 2 classes de l'école Saint-Exupéry à Auch (Grand Auch Cœur de Gascogne)
- 2 classes de l'école de Puycasquier (Grand Auch Cœur de Gascogne)
- 3 classes de l'école de Monferran-Savès (Gascogne Toulousaine)

Descriptif du projet :

Une formation avec les différents intervenants (OCCE, USEP, Compagnie « La relative »), enseignants et agents du péri-scolaire concernés a eu lieu une journée en

septembre à Auch afin de présenter plus finement le projet et de co-construire les ateliers ensemble.

Le projet est composé de plusieurs étapes :

- Le Jeudi 9 novembre pour la journée "Non Au Harcèlement" : 1 temps d'ateliers avec l'OCCE, 1 temps d'ateliers avec l'USEP, 1 temps de spectacle avec la compagnie « La Relative» ont été proposés aux 7 classes concernées. Ce temps-là a eu lieu à Monferran-Savès.
 - Les temps d'ateliers ont été répartis sur la journée: 1 le matin, 1 sur le temps péri-scolaire et 1 l'après-midi.
 - Les ateliers ont été co-animés entre les enseignants et les animateurs du périscolaire.
- Entre le vendredi 10 novembre et le vendredi 17 novembre : 2 interventions de Anne-Catherine Petit, de la compagnie « La Relative », dans chaque classe pour des débats autour du spectacle vu et plus particulièrement autour du thème du harcèlement (ateliers philosophiques/ expression des émotions).
- <u>Période 3 (Décembre)</u>: 3 interventions (1 dans chaque école) en co-animation entre les animateurs du péri-scolaire et les intervenants de l'OCCE et de l'USEP pour la création d'affiches et de vidéos pour le prix Non Au Harcèlement : 1 intervention par lieu (Monferran-Savès/Auch/Puycasquier).
- <u>Période 4 (Mois de Mars)</u>: Ateliers de sensibilisation aux familles et aux personnels avec une présentation de l'exposition des affiches et des vidéos réalisées en décembre dans les écoles et propositions d'ateliers pour les parents :
- Présentation du programme pHARe et de la méthode de la préoccupation partagée par la référente harcèlement 1^{er} degré.
- Débat autour de questions sur le harcèlement (photo langage, questions de parents, ...) avec l'assistante sociale départementale et les assistantes sociales des secteurs.
- > Intervention sur le cyber-harcèlement et les bonnes pratiques à adopter sur le net avec les promeneurs du net.
- Ateliers MAE autour du « jeu de l'oie du harcèlement ».

Les ateliers de sensibilisation aux familles seront proposés à toutes les écoles de la communauté des communes Grand Auch Cœur de Gascogne sur 2 dates :

- Mardi 12 mars à Auch à 18h
- Jeudi 14 mars à Puycasquier à 20h30,
- Une autre date à Monferran-Savès, pas encore défini.